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《陈恕祥经济理论文集》
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　　面对陈恕祥同志的《经济理论文集》清样稿, 我感慨万
千。恕祥同志过早地离开了我们, 他比我小 16 岁, 但经济学
领域的共同活动和经济理论研究与认识方面的基本共识, 使
我俩有较多的交往, 可谓望年之交。恕祥同志是一位理论功
底深厚、科研成果丰硕、学术造诣颇高的马克思主义经济学
家。特别在他担任武汉大学经济学院院长期间, 他为政治经
济学的学科建设与发展, 为社会主义经济理论的繁荣与开
拓, 为武汉大学经济学专业的建树和学术地位的提高, 作了
不懈的努力, 做出了显著的贡献。他对事业的追求很执著, 对
各方面的工作很投入。正当他在经济学领域的广阔道路上大
踏步前进, 在新的境遇下奋发图强、施展抱负的时候, 无情的
病魔夺去了他的生命, 这不能不使他的同志、朋友、学生以及
了解他和关心他的人们为之伤痛和惋惜!

陈恕祥同志是一位坚定的马克思主义经济学家, 在国际
共产主义运动处于低潮、马克思主义受到挑战的当代思潮
中, 恕祥同志始终坚持马克思主义的立场、观点与方法, 坚持
科学社会主义理论, 毫不动摇。他无论著书立说, 或在学术会
议上的发言, 总是以马克思主义的基本原理与方法作指导,

并勇于对一些不正确的观点进行讨论与争鸣, 但他并不拘守
马克思主义经典作家的个别论断, 去搞教条主义与本本主
义, 而是把继承与坚持, 同发展与创新统一起来。从论文集中
可以看出, 他既提倡“旗帜鲜明地用马克思主义占领教学阵
地”, 又提倡从我国现实出发“努力建设当代中国的马克思主
义政治经济学”; 既坚持马克思主义的劳动价值论, 反驳“否
定劳动价值论的两种理论”——“价值共创论”和借“转形问
题”否定劳动价值论, 又主张正确对待资产阶级经济学,“大
胆吸收和借鉴西方经济学中的合理的, 对我们有益有用的东
西”, 反对“固步自封”的“愚蠢”行为。

陈恕祥同志作为大学教授, 要努力搞好教学工作, 他的
讲授, 受到学生的欢迎。作为经济理论工作者, 他既要准确
地、系统地传播马克思主义经济学的基本原理和方法——他
编写过几部有影响的政治经济学教材; 又要理论结合实际,

为我国的经济发展、改革, 经济学科的建设与发展, 提出自己
的思路与见解。他的《经济理论文集》正反映了这方面的成
果。

搞理论工作特别是经济理论工作, 不能看风使舵、随风
扬土, 做“风派理论家”; 也不能赶浪头、追时尚, 做“风头理论
家”。恕祥同志是一位严肃的经济理论工作者,“任凭风浪起,

稳坐钓鱼船”, 为了坚持真理, 必要时他会逆风浪而上。马克
思主张要有“反潮浪”的精神。当然, 所指的是不正确的潮流。
恕祥同志在坚持与发展马克思主义, 在坚持与创新科学社会
主义方面, 表现出了这种精神。

在经济学理论工作中, 恕祥同志勇于提出自己的独立见
解。不是简单地提出一个与众不同的观点或论断, 而是以比

较充分的论证与论据支持其观点。举例来说, 社会主义公有
制中的劳动力是不是商品, 理论界一直有不同的意见, 近些
年来, 随着我国社会主义市场经济体制的实行, 主张“劳动力
商品论”的人多起来了, 似乎成了主流观点。我不赞同“社会
主义劳动力商品论”的观点, 但我认为作为学术观点可以自
由讨论、各抒己见。在“反自由化”时, 我坚决不赞同把主张社
会主义经济中的劳动力是商品的观点, 批之为“资产阶级的
自由化”或“自由化理论基础”的简单做法。并与之进行过激
烈的争论。

但形势一转变, 又有人把不赞同“社会主义劳动力商品
论”的见解, 批之为阻碍改革、妨碍建立市场经济, 或将其视
之为“保守”或“左”的观点, 陈恕祥同志正是在这种形势下于
1994 年在《经济评论》第 3 期上发表了《劳动力市场和劳动力
商品》一文, 他认为, 要建立社会主义市场经济体制, 就必须
建立配置劳动力资源的市场, 因而他赞同“劳动力市场”的提
法, 但他认为, 承认劳动力市场, 不等于承认劳动力商品, 他
针对某些人认为,“承认劳动力市场而不承认劳动力商品, 是
自相矛盾和不可理解的”, 提出了自己有理有据的说明, 他首
先说明:“要素市场交易对象≠本来意义上的商品”。如纸币
形式的资金, 要进入市场交易, 但不是商品。劳动力是否商品
问题, 属于基本制度范畴, 而劳动力市场或劳动力资源由市
场配置, 则是属于经济体制范畴。“从社会主义基本制度看,

劳动力不再是商品⋯⋯。从实行市场经济体制看, 劳动力流
动应采取商品交易形式”。“我国培育和发展劳动力市场, 其
出发点不是因为它们是商品”, 而是为了“开发利用和合理配
置人力资源”。因此,“有劳动力市场≠劳动力是商品”, 他还
指出: 即使在资本主义制度下, 劳动力成为商品和劳动力资
源配置大规模市场化也不完全是一回事。“劳动力资源通过
市场来配置, 是社会化大生产基础上商品经济的客观要求。”
他还讲了其他一些理由, 就不一一转述了。我认为他的这种
分析方法与见解是科学的。总之, 从恕祥同志的《经济理论文
集》可以看出, 关于经济理论问题, 他有自己的思路、理论分
析与论述, 是重在摆事实、讲道理、以理服人。我很反感那种
装腔作势、故作姿态的东西, 也厌恶将学术问题政治化、随便
给人家扣大帽子的“高”论。

江泽民总书记在中国人民大学的讲话中, 对哲学社会科
学工作者提出了五点希望。其中之一是“希望大家坚持严谨
治学、实事求是、民主求实的作风”, 要“甘于寂寞、淡泊名利、
力戒浮燥、潜心钻研”,“要认真地读书, 多思慎思”, 要“注重
学术积累”,“要厚积薄发, 出精品、出上品”, 让我们遵循这种
希望与要求共同前进吧!

(作者单位: 中国人民大学经济学院　北京　100872)
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Ξ 《陈恕祥经济理论文集》, 北京, 经济日报出版社, 2002 年 9 月出版。


